

ACTA SESIÓN N° 12 - 10.07.24

Programa

8:30 – 9:00 Temas a discutir en la sesión

9.00 – 10:00. Invitado: Rodrigo Jordán, presidente Comisión Medición Pobreza 2012

10.00 – 10:30. Temas pendientes en subcomisiones de Salud y Redes y Cohesión Social

10:30 – 11:00 Café

11:00 – 12:30. Avances en subcomisiones de Canasta Básica, Aspectos Metodológicos, Nuevos Indicadores y Subpoblaciones

12:30 -13:30. Temas varios y almuerzo.

Asistentes

Comisión:

Institución	Nombre	Apellidos
Comisión	Oswaldo	Larrañaga
Comisión	Alejandra	Abufhele
Comisión	Amanda	Telias
Comisión	Andrés	Hernando
Comisión	Gonzalo	Durán
Comisión	Emmanuelle	Barozet
Comisión	Juan Cristóbal	Romero
Comisión	Paulina	Henoch
Comisión	Rodrigo	Yáñez
Comisión	Sylvia	Eyzaguirre

Equipo Técnico:

Secretaría técnica Comisión	Eleonora	Nun
Secretaría técnica Comisión	Rodrigo	Tapia
MDSF	Hernán	Acuña
MDSF	Daniel	Díaz

Observadores/as:

MDSF	Jenny	Encina
MDSF	Mariano	Palma
MDSF	Matías	Cociña

Materias en discusión

1. Participación de Rodrigo Jordán, presidente Comisión Medición Pobreza 2012

- La invitación tiene por fin intercambiar opiniones con Rodrigo Jordán, para lo cual se le informa sobre el mandato de la actual comisión y los avances a la fecha.
- Rodrigo Jordán hace ver la importancia que tiene la medición de la vulnerabilidad económica, habida cuenta que representa a un numeroso segmento de la población que vive en estrechez económica y con riesgo de caer en pobreza de ingresos ante eventos de desempleo, enfermedad, recesiones y similares. Señala que la Comisión de 2012 realizó una propuesta en la materia, pero que no fue tomada en cuenta por el Ministerio en la época.
- Otros temas importantes para relevar, en su opinión, es la necesidad de tener una encuesta de panel que dé cuenta de la dinámica de la pobreza en el tiempo; visibilizar las situaciones de extrema pobreza que experimentan grupos particulares de la población; e informar la situación de pobreza de las comunas en base a los estimadores de áreas pequeñas.
- Por último, sugiere que para más adelante se organice una reunión con los editores de medios de comunicación para informarles de lo realizado por la Comisión y las principales recomendaciones formuladas

2. Temas pendientes en subcomisiones de Salud y Redes y Cohesión Social

- La subcomisión de salud presenta un análisis más detallado del indicador pendiente de resolución, que es la situación de dependencia funcional. Posterior a un intercambio de opiniones en el pleno de la Comisión, se acuerda aprobar el indicador sujeto a un análisis de consistencia estadística. En la discusión surgió la posibilidad de tener un indicador de resultado de salud, medido por la incidencia poblacional de enfermedades, tal como la que presenta la Casen del listado AUGE
- La subcomisión de Redes y Cohesión Social informa que no se ha podido reunir porque su coordinadora estuvo fuera del país en actividades relacionadas con su ocupación, por lo que continúa pendiente la recomendación sobre los indicadores de participación y maltrato social.

3. Avances en subcomisiones de Canasta Básica, Aspectos Metodológicos, Nuevos Indicadores y Subpoblaciones

- La subcomisión de canasta básica informa que ya se inició el trabajo de ajuste de la línea base por nutrientes y alimentos ultra procesados. Del equipo especializado de la Universidad de Chile se recibirá una propuesta con recomendaciones, que será revisada por la subcomisión. Sobre la materia, Matías Cociña del MDS, reporta que la

primera etapa del trabajo, que identificó el quintil de referencia que cubre las necesidades calóricas, requirió 15 sesiones de trabajo entre el equipo técnico del Ministerio y especialistas del INE.

- La subcomisión de aspectos metodológicos profundiza en el análisis de la población no elegible y de la unidad de identificación. Sobre lo primero, recomienda priorizar el uso de indicadores que minimicen el porcentaje de población no elegible, puesto que no son satisfactorias otras opciones de tratar el problema. Sobre lo segundo, señala que no hay una opción predominante en las mediciones oficiales de pobreza multidimensional, ni en la literatura especializada. Por ello, recomienda seguir usando el hogar como unidad de identificación, pues comparabilidad con la serie existente.
- La subcomisión de nuevos indicadores presenta un conjunto de posibles opciones en materia de resiliencia al cambio climático, con uso potencial de datos geo-referenciados, así como en las áreas de endeudamiento y de pobreza de tiempo, donde ya existen mediciones en la Encuesta de Bienestar Social. También se menciona que en el área de pobreza energética se tomará contacto con la red universitaria de investigación que existe en la materia.
- El grupo de trabajo en sub-poblaciones presenta una propuesta de medición de la pobreza infantil desarrollada por Unicef y la Red Colunga, que se adiciona a la presentada en la sesión pasada sobre adultos mayores. En la discusión se hace ver que la medición de pobreza multidimensional infantil propuesta requeriría agregar un número significativo de preguntas en la Casen. Al respecto, Matías Cociña señala que hay una iniciativa en el Ministerio para tener una encuesta periódica sobre niñez, la cual podría servir de base para el índice de pobreza multidimensional del grupo.

4. Acuerdos

- Se aprueba el indicador de dependencia funcional de la dimensión de Salud, para su chequeo de consistencia estadística.
- Osvaldo Larrañaga preparará para la próxima sesión un cuadro integrado de los indicadores y umbrales que se mantienen a la fecha, aquellos que se modifican, y los que se introducen por primera vez. El objetivo es tener una visión de conjunto y realizar los ajustes que se consideren necesarios